

La libertad de imprenta es la
esteta descubridora de las in-
justicias; y nada hay perdido ca-
sante que ella subsista.

©Autógrafa.

LA SANCION

Guttenberg, sin saberlo el fue
artífice de un nuevo mundo....
Cada letra del alfabeto que se
le da su mano, encierra, en sí
más fuerza que los ejércitos de
los monarcas y que los rayos de
los pontífices.

Lamerinc.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUBSCRIPCIONES

(Pago adelantado)

OFICINA CENTRAL

AGENCIAS EN QUITO

Por cada serie de 8 números a domicilio, S. 0,30
En las agencias se vende cada número
sueldo del día 4. 0,03
Remitidos y avisos, precios convencionales.

Imprenta de "El Pichincha"

En los establecimientos de los Sres. Francisco
Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya
(calle de Escribanos) y en la imprenta "La No-
vedad" (calle del Correo).

AÑO III

Quito, Ecuador, Diciembre 20 de 1899

Núm. 232

EL ARCHIPIELAGO

Ya están viéndose con ojos
ambiciosos los norteamericanos,
quienes creen tener muy poco sin
embargo de ser poseedores de in-
calculables riquezas. El mundo
les parecería estrecho todo lo
quieren, todo lo ambicionan. Al
fin se han acordado del pobrecito
Ecuador, cuyo Archipiélago de
Galápagos debe servirles, por de
pronto, de carbonera y después
Dios sabrá lo que ese Archipié-
lago llegue a ser.

Así al menos podemos pensar
por el siguiente cablegrama que
han publicado los periódicos de
Guayaquil:

Washington 12.—El Presiden-
te ha enviado un Mensaje al Con-
greso diciendo que ningún gobier-
no europeo tiene intención de ad-
quirir las ISLAS DE GALAPA-
GOS y que va a hacer un anun-
cio oficial de los pasos que se han
dado por los Estados Unidos para
ganar el CONTROL de dichas
Islas asegurando una estación de
carbón en una de ellas.

Esto quiere significarnos que
nuestras islas corren riesgo. Solo
lo que fuera, lo cierto es que el lobo
del Norte atemoriza a todos los
pequeños de las costas del Pacífico,
cuando grite mirándoles de pies
a cabeza.

Librenos Dios de la **proteccio-
nismo yankee**, porque puede rí-
ducirnos a cero, borrando nos-
tro modesto nombre de las cartas
geográficas y dejándonos más tar-
díos, sin historia y sin idioma pro-
pios.

¿Qué dice el mundo de la **inde-
pendencia** de Cuba, qué de la
guerra contra los filipinos? Sim-
plemente que se trata de un atroz
abuso para con los débiles.

Si los Estados Unidos también
se fijan en nosotros y nos dan un
aplástón, muertos y bien muertos
quedaremos, y se llevarán el Ar-
chipiélago de Colón, y cuanto
más ellos crecen convenientemente,
y serán más las plazas.

Y llegará entonces a ser nues-
tra patria miserable dependencia
de Norte América!

Si no amásemos tanto la integ-
ridad territorial, al extremo de
sacrificarlo todo por conservar in-
tacto el terreno de nuestros ma-
yores, si no creyésemos que es un
crimen de lesa patria salvar lo
más por lo menos, haría fechoría
al amparo de una bandera repe-
table que no sea la de los EE.
UU. se habría erigido de ferroca-
rriles el territorio ecuatoriano, y
la región oriental más rica, más
extensa, más digna de nuestras
atenciones que Galápagos, habría
se poblado y dadas sus incalculables
riquezas. Y entonces el Pa-
rí que ya ganando trécho cada
día dejaría en paz las solvas que
nos pertenecen; entonces no fal-
taría trabajo para nadie, ni comi-
didoses para el que trabaje.

Tenemos un tesoro inaprecia-
ble en esas solvas y sin embargo,
estamos viendo que poco a poco
las van declarando a suyas propias
los peruanos, y no nos movemos
a protestar contra semejante abu-
so. Con esto y todo, nos preciamos
de ser amantes de nuestro
suelo y defensores de su integri-
dad, como ya lo hemos dicho. Juz-
gue cada uno como mejor quisie-
re y vea las cosas como a bien
leiga; pero pensemos en el por-
venir.

Nosotros ni somos, ni llega-
remos a ser una potencia maríti-
ma, y hoy solo nos sirven las islas
de Galápagos para lugares de co-
rrección de gente perdida; pero
ya los Norte Americanos las han
visto **desocupadas** y quieren caer
sobre ellas.

Este sí es buen sistema de en-
riquecerse un país: sentar reales
en todas partes, seales ó no lícito.
Si algún audaz propusiera ante
el Ecuador, á riesgo de perder la
cabeza, que se dé a cualquier po-
tencia europea el Archipiélago
que tantas veces hemos mentado,
a condición de que dicha potencia
nos defienda, nos dé ferrocarri-
les y nos enriquezca dándonos emi-

nos para el Oriente y arreglando
nuestro crédito, etc, etc., se le-
vantarían las piedras contra el
proponente de semejante barbari-
dad, y caerían sobre él como una
lluvia.

Entre tanto, si se les pone en
el imaginá caso Norteamericano
que obran como piensan, tomarán
posesión de nuestros territorios,
sin siquiera darnos parte del in-
cidente, y continuarán como si tal
cosa.

Ay de los pueblos débiles.

LAS RENTAS PÚBLICAS

Teniendo en cuenta la necesi-
dad de arreglar debidamente las
rentas nacionales, habíamos dicho,
en uno de nuestros números ante-
riores, que parecía llegado el caso
de salvar los ramos fiscales y
hacer gestiones conducentes á me-
jorar de situación, haciendo que el
Erario, enagafentradas propias,
que no prolongan de empréstitos
que al fin y al cabo dejarán al país
en condiciones por demás embara-
zosas; y lo decíamos con sobre de
justicia, pues que á nadie se le
oculta, como es natural, que ago-
tado el último empréstito, y pig-
norados ya todos los ramos fisca-
les, podría llegar el caso de que se
carezca en absoluto hasta da lo
más preciso para el sostenimiento
de la Administración pública.

Que sucedería entonces! Lo
que sucede en tales circunstancias:
echar mano á los medios extremos,
á esos medios que suelen aogerir
siempre las situaciones difíciles,
fineses y adictivos para el pue-
blo.

En tal expectativa, comprendi-
mos que es necesario llamar la
atención de nuestros financieros, á
fin de que planteen algún proble-
ma que, dicho en madura é im-
parcialmente, nos dé un resultado
favorable.

Sin fianzas no hay rentas; y es
preciso, pues, que se piense y se
busque mayores entradas en el an-

cho campo que para tal caso ten-
drá á la vista el estudioso, ante las
inúmeras riquezas del país y sus
productos varios, muchos de los
cuales no han sido explotados
hasta hoy.

Busquemos un ejemplo.
El Ecuador y Colombia son en
el mundo los dos únicos produc-
tores de ioga, y sin embargo ve-
mos que los dos no tienden á otra
cosa que á la más descabellada
competencia, lo que da por único
resultado práctico la baja del sus-
tento y consiguientemente el per-
juicio mutuo.

Los derechos de exportación de
la ioga son bajos, sumamente
bajos, en tanto que al volver del
extranjero nuestro mismo produc-
to beneficiado ya, pagamos dere-
chos de importación enteramente
subidos. Si tuviéramos al respecto
un tratado con Colombia, desapa-
recería la competencia, las utili-
dades para ambos países serían
mayores que ahora y haríamos
valer más nuestra producción.

De estos casos hay muchos que
podríamos presentar á la consi-
deración del público; para demo-
strar que la riqueza está escondida
en nuestro suelo y no sabemos en-
contrarla.

Labor difícil será para nuestros
hombres de cálculo, pero labor ne-
cesaria, consagrarse á meditar de-
terminadamente la forma de solventar
el crédito de la nación, sin com-
prometer sus rentas; ni aumentar
el número de los empréstitos.

Muerto ilustre

Acaba de fallecer en la ciudad
de Guayaquil el venerable anciano
D. José Joaquín Olmedo, vástago
ilustre del inmortal poeta del
mismo nombre, que en rimá vigo-
rosa y fiel cantó las glorias de
nuestra patria.

El fallecido, á más de sernos
recomendable como reliquia vi-
viente, supo hacerse digno del res-
peto y cariño de sus conciudadanos.

nos, viviendo como viven los justos, de ejemplo y guía de la sociedad en cuyo seno se albergan.

El Sr. Olmedo muere pobre, pero deja un nombre limpio, immaculado y algo más: deja un nombre glorioso.

En muchas ocasiones manejé ingentes caudales de la nación, como Administrador de Aduana y Colector de varias cofradías, pero los manejé con toda integridad, cual correspondía a la nobleza de sus sentimientos y a la generosidad y alteza de miras de su espíritu.

La sociedad guayaquileña está de duelo. Enviámosle nuestro sentido pésame.

POR LOS INDIOS

Todas las leyes que han dictado nuestras legislaturas, igualmente que las que dictaren en el venidero con el fin laudable de mejorar la condición de la raza indígena, serán infructuosas y de ningún provecho si no se dicta la principal, la única ley de verasmente redentora, cual es la de civilizar al indio por medio de la enseñanza, llevándole por el camino del saber, esto es, dándole escuelas que le faciliten el aprendizaje.

Tal es el único medio de salvar a los indios del embrutecimiento que los abate; y lo demás, se reducirá, al fin y al cabo, a humo de paja, a buenos deseos y no otra cosa.

No es el jornal escaso por motivo de la miseria en que vive y muere el indio: puede ganar el décuplo de lo que hoy gana y será el mismo ser desgraciado que habitará siempre en su chozita mezquina y se alimentará groseramente. Lo que conviene hacerle saber es que se halla dotado de razón, que tiene derecho de vivir cómodamente, como los demás hombres, y que debe vivir así. Claro está, que hoy por hoy, un indio se reiría estupidamente al oír muchas cosas que no las comprende y que si ahora gana más dinero que antes, lo gana para el cura de la parroquia para el alcalde; en fin, no gana para sí.

Lo que conviene es enseñarle a leer, a escribir; porque sólo de este modo se le dará campo espacioso hacia lo desconocido.

Con profundo sentimiento vemos que el sinnúmero de indios consagrados desde sus primeros años a la labranza, no siquiera conocen su lamentable situación.

Crean firmemente que nacieron para esclavos y para enriquecer al blanco y servirle sumisamente.

Pero, se dirá, que el Erario no puede aumentar el número de escuelas, por escasez de fondos, y que ni sería fácil establecerlas en los parajes en donde habitan los indígenas por ser parajes por lo regular abandonados, en donde no siquiera se encuentra un rastro de civilización. Muy por la mañana bajan de las nevadas altas los

infelices *conciertos* y comienzan el trabajo duro al que rivan encadenados. El amo, como es natural, se da por satisfecho de su flautropía cuando paga un real diario a sus jornaleros, y eso le basta para llamarse hombre de recta conciencia, pero no los enseña a leer. Preguntamos, pues, a quien quiera respondernos, si sería por demás hacer un llamamiento a la generosidad de los ricos hacendados a fin de que establezcan con su peculio escuelas para los niños indígenas. No se crea el Ecuador el único que tal cosa hiciera, desde que en otras naciones se ha optado por igual medio.

Va sabemos que un maestro de escuela no es entre nosotros persona exigente, y así no sería difícil encontrar quienes por una escasa pensión se encargaran del establecimiento; tampoco sería necesario que cada dueño de hacienda sostenga en ella una escuela porque esto sería gravoso pero que dos ó tres hacendados subvengan un plantel al que puedan concurrir 50 ó 60 alumnos, eso ya es otra cosa. Talvez no serían más de 5 sucras mensuales los que gravarían a cada uno de los contribuyentes, que a su vez tienen riquezas porque el indio trabaja desde que sale el sol hasta que se oculta.

Qué significará la escasa suma de 5 sucras mensuales, para quien percibe mil?

Este sería un acto de recompensa muy merecido a la laboriosidad de los indios, de esa desventurada raza que va extinguiéndose a fuerza de miseria.

Algo de todo

Los asuntos revolucionarios en Colombia son desfavorables al Gobierno de esa república, a juzgar por las últimas noticias del cable.

Se dice que en Bogotá hacen ya sus maletas las comunidades religiosas que se dirigirán... a dónde se dirigirán? Parece que en todas las repúblicas sud-americanas están ocupados todos los asentamientos. Si hubieran venido antes, habrían encontrado localidad en el Ecuador, pero ahora... ni en *cazuela* pedremos acomodarnos.

Se asegura que este año habrá libertad de disfraz.

Después de dos años de pasar desapercibida la gran fiesta de Quito, la fiesta tradicional y sumptuosa de las *caratas*, parece que hoy se realizará con todo el humor que ella requiere.

Los trastornos políticos han impedido en los años pasados aquella expansión de nuestro pueblo: el enemigo a las puertas de la ciudad, el enemigo al frente; aquel campo de batalla empapado de sangre aún humeante; esta familia desolada, etc., ya se ve que no eran razones de devanecerlas en

un instante y entregarnos a los regocijos públicos.

Desemos mucho humor a los aficionados.

Noticias recibidas posteriormente a la publicación del sueto relativo a los acontecimientos de Riobamba, por atropellos cometidos por el Jefe de esa, Coronel Frigoyen, se sabe que hay exageraciones en los primeros datos transmitidos a ésta.

Cumplimos con el deber de hacer esta aclaración y esperamos más detalles para publicar el hecho tal y como ha sucedido.

La Escuela Literaria del Tungurahua publicará el primer número de su revista el 1º de Enero próximo. Traerá magníficos grabados de notabilidades literarias y de bellezas femeninas.

Que la nueva publicación encuentre grato el sendero que va a seguir.

VERSOS POPULARES

No sirvas para criado
Porque eres tan pretencioso
Que si te quieren los niños
Le tomas al esposo.

Y así quien te ha de decir
Estese no más conmigo!
Te han de echar puertas afuera
Como al mayor enemigo.

El Capitán de navío D. Víctor M. Concas y Palau, Comandante que fue del crucero acorazado "Infanta María Teresa" y Jefe de Estado Mayor de la escuadra española en el combate naval de Santiago de Cuba, está publicando en Madrid una obra con todos los antecedentes y detalles de aquella desgraciada campaña.

La erudición del autor y la circunstancia de haber sido testigo presencial de tantos desastres, hacen esperar que aquella sea una relación luminosa de gran importancia histórica.

Formará un volumen de 200 páginas en 4º, con dos mapas, al precio de 5 pesetas en Madrid.

El editor es don Antonio de San Martín. Puerta del Sol, 6, Madrid.

Dice "El Callao" correspondiente al 1º de Diciembre:

"A última hora la Legación de Colombia en Quito recibió telegrama de su gobierno, anunciándole que la revolución ha sido vencida totalmente."

El colega se refiere sin duda a la noticia que recibió el señor Cónsul de Colombia residente en esta Capital, noticia relativa a un triunfo parcial del Gobierno del señor Sanclemente, pero que luego fue devanecida; y como el Sr. Cónsul festejara el triunfo con muchos cohetes, resulta que no ha habido más que la pérdida de la pólvora de éstos.

AL HOMBRE POLÍTICO.—Para ser político se requiere tener buen corazón, recto proceder, ser desinteresado, no abrigar jamás emu-

lación de glorias efímeras que se evaporan como el humo.

Es necesario hacer abstracción de uno mismo para conseguir como fin la felicidad de la Patria; por medios hay que elegir el conocimiento de las masas, la calma en la meditación, no retroceder ante los peligros, ser firme y consistente como las rocas de los ríos, no variar jamás en la idea preconcebida.

El patriotismo es la segunda alma de la vida privada, como quiera que la política es la lucha de las ideas, de los principios, el gran combate del utilitarismo con el bien común.

El hombre político no debe pensar jamás en la pérdida de bienes si ella es capaz de producir el fruto azomado de la ventura de los pueblos.

Política sin ambages es gran causa, la herencia de la verdad; política con segundas miras, para embaucar a las gentes y no ilustrarlas, para causar daños a los hombres, es el peor crimen que existe en la tierra, y los Códigos Penales deben contener una expresa disposición para poner coto a los avances de esos ladrones con antifaz político.

El político tiene de ser bueno con energía y enérgico con mansedumbre; probo sin dejarse robar; no consentir jamás que los esbirros desprestigien a un Gobierno y velar constantemente, de día y de noche, a sol y sombra, por el bienestar de la Patria.

Republicano y libre, independiente y veraz, digno sin egoísmo, ilustrado y ambiguo será el político si anhela ser útil a la sociedad.

(De "El Luchador")

Jack, el destripador de mujeres, ha reaparecido en Londres comiendo siempre víctimas.

En la exposición de Richmond, pueblo inmediato a Londres, se exhibe un cañón automóvil, obra del electricista Simms.

Se trata de una ametralladora automática muy semejante al cañón revólver usado en la marina, pesa 170 kilos y puede disparar 700 tiros por minuto.

—Un noble filólogo alemán ha formado una curiosa estadística comparada de la riqueza de los idiomas que se hablan en todo el globo.

En un periódico extranjero encontramos las siguientes máximas que publicamos con ligeras añadiduras:

"DEFECTOS DE MUCHOS HOMBRES.—Recibir cartas y no contestarlas.

Ouidar más del bolsillo que de la salud.

Tener más cariño a un peso que a su propia dignidad.

Ser orgulloso y altivo con los de abajo, humilde y rastroero con los de arriba.

Tener goces y satisfacciones en la casa y buscar inútilmente en la ajena.

Ser atento y respetuoso con la mujer del vecino y altanero y malcriado con la propia.

Hacerse compadre de otro y eludir del ahijado de su nombre.

Dar los buenos días aunque se desahacen malos, y estrechar la mano que se aborrece.

No saber pedir para comer y hacerlo con facilidad para beber.

Heredar una fortuna y no saberla cuidar.

Recibir una buena educación y no saber servirse de ella.

Ser humilde de posición y pretender la mano de una muchacha rica.

Ir por cálculo a misa los domingos y confesar por la pascua, y no sentir estúpido en defraudar al amigo ni al hermano.

Titularse liberal, ex-radicales, libres pensadores y hasta ateos y servir de máquinis a los frailes.

Situarse a las puertas de la iglesia ó del teatro para saludar y ser saludados.

Gastar el dinero antes de ganarlo.

Hablar de las mujeres sin conocerlas.

Leer todos los periódicos á la gorrá.

Visitar las redacciones de periódicos, quitando el tiempo con inútiles conversaciones á los redactores.

Ganar en respuestas por el alivio de las almas del purgatorio y atormentar á los vivientes.

Pedir libros y no devolvérselos al dueño.

Usar las prendas de vestir de los amigos con tanta confianza y con tanta frecuencia que se las devuelvan rotas.

Llegar casualmente al casino en el momento en que un conocido brinda á sus compadres.

De acuerdo con lo dispuesto en la Ley de Elecciones, verificóse hoy la instalación del Concejo Cantonal. Fueron elegidos para Presidente, Vi-

cepresidente y Secretario, los señores Jenaro Larrea, Enrique Freile y Manuel M. Galarza, respectivamente. Alcaldes Municipales y demás empleados del régimen seccional, serán nombrados mañana.

Un elegante salón fotográfico, va - después de pocos días - á ser ofrecido al público. Según se asegura, la nueva fotografía será, por la perfección de las máquinis y mérito de las obras, la mejor de cuantas hasta hoy han sido establecidas en esta Capital.

En vista de los muchos y graves errores que, al comparárlas entre sí, se han notado en la Ley de Gastos y en la de Sueldos, dictadas por el último Congreso, va el Ministerio de Hacienda á formar una nueva edición de una y otra de las citadas Leyes.

AMOR ES LUZ

¡Cuántas veces la muesa de mis voraces,
Al verme por la pena devorado,
Vino hacia mí, con faz de ángel estolido
A brindarme conqúo en sus brazos;
Y mi sér que soñaba con sus ojos,
Como en otros jamás hubo soñado,
Suspiró ante las sombras taciturnas,
Que traían recuerdos tan amargos....
Al verme padecer con tóta agustia,
Al séc mi suspiro entre sus brazos,
Besaba mi mejilla con ternura
Y lloraba dexi: "Eres ingrato."
Su paro corazón no comprendía
Que brotaban en mi alma fuegos fatuos
Que á través de la dicha de sus besos,
Que á través del placer de sus abrazos,
Proyectaban su luz sobre las tumbas
Dónde duermen mis dichas de otros años.

Juegos de amor!... tan tristes cuando se acaban!...
El amor cuando pasa deja un rastro
De luz fosforescente que en la vida
Alumbra los recuerdos del pasado;
Y los ojos del alma aunque se cierran
Ven túmulos de amores que espiraron
Y cuya vista se estremece el hombre
Y silente el corazón despedazado.

ANTAR.

Un borracho furioso da con sus huesos en la prevención, donde pasa la noche. Al día siguiente le pregunta al juez:

—¿Por qué pegaba usted sin motivo alguno al pobre portero de su casa?

El borracho abriendo los ojos desmesuradamente:

—Pero qué, ¿no era mi mujer!

Un aficionado á la música obligó á Mancinelli á seguirle á su casa para darle á conocer una sinfonía para piano.

Terminada la composición, le pregunta:

—¿Qué le parece, maestro?

—Que cada cual es dueño de hacer en su casa lo que le da la gana.

RIMAS

Por tanto haber amado Magdalena
muchas veces pecó:
el amor sublimó los pecados
y Crislo perdonó.

Tus pecados provienen de torpeza:
¡Tú no sabes amar!

Y Cristo suu siendo Cristo, aquellas no perdona jamás! (faltas)

II

Que me amas, que me adoras... Pues
Lo digo de verdad, (lo siento)
Amor tan espontáneo tan inmenso
no sé con qué pagar.

Porque, niña, he venido desterrado...
Ya sabes... y sin caudal...
Y el franco bacabais, francamente
no te lo puedo dar!

César A. López.

GANGA PARA AÑO NUEVO

La persona que desee una casa muy cómoda, inmediata á la fuente de agua, plaza de mercado, asero, etc., puede dirigirse al suscrito, quien la posee en la Carrera "Imbabura", casa número 54 denominada esquina de "Almas".
Quito, Noviembre 16 de 1929.

Manuel Salas Piñuela.

AVISO

En esta imprenta se compran los siguientes números de los "Anales de la Universidad de Quito": N° 38, tomo 5; N° 57, tomo 8; y Nros. 62, 64 y 65, tomo 90.

M. de J. Venalcázar
compra oro á los tipos más altos.

Se vende un magnífico piano.
Dirigirse á esta imprenta.

tomados. Mme. Dutailly vacilaba entre la gana de huir y el deseo de vigilar la bomba.

Pasó algún tiempo; Mme. Dutailly dijo:

—¡Dios mío, cuánto se hace esperar!

Yo le dije alegremente:

—No le espere U. señora, porque no volverá.

—¡Que no volverá?

—No, señora, porque ese Capitán es un fanático y yo me complazco en haber desmontado las baterías de este fanfarrón, á favor de esta mi querida de guerra.

Y tomando un album de una mesa, di un golpe violento en la bomba, que estalló en mil pedruzcos... de chocolate! ¡Era de chocolate! ¡Y sembró la alfombra de una metralla de bombones!

Una carcajada saludó esta explosión, y puedo decir, este desenlace, porque tres meses después, Anatolio se casaba con Jertrudes.

Y del Capitán no hubo noticias.

—Querida señora, dijo sonriéndose, hubiera querido ofrecerle en este caso la cabeza del propietario.

—¡Cómo! dijo Mme. Dutailly llena de admiración ¡le ha matado U.!

—Sí, para ofrecer á U. esta caja de dulces, hermosa señora, cosa que no está al alcance de todo el mundo.

Dispensó á mis lectores del relato de la aventura; ya comprenderán que el héroe no perdonó detalle, por lo que nos aburrí bastante con tanto embuste, aunque no á las señoras, que estaban asombradas de tanto valor.

También tengo yo preparada mi sorpresa, dije, aunque no pueda rivalizar con la del Capitán espero que sea del gusto de UU. Solamente que aún no la han traído, y creo que debemos comer sin esperarla. La comida fue alegre, y ya estábamos tomando el café cuando un criado entró á decir que un asillero acababa de colocar mi regalo en el salón. Pasamos al salón y el objeto estaba sobre una mesa, en un papel azul.

—¡Qué podrá ser eso? dijo la señora.

—Pues eso es una bomba.

—¡Una bomba!

Dutailly me ha dicho muchas veces su deseo de ver una bomba, pero una verdadera, que hubiera servido, y á instancias mías, mi amigo Rolando, comandante de batería, me ha enviado ésta que viene de la meceta Avron, donde se olvidó ensillar al caer.

Y sin dejar hablar me puse á desenvolverlo, y la bomba apareció negra, sinisatra, amenazadora.

AVISOS

APROBADA por la Academia de Medicina de París, **PURIFICADA** por los Médicos que van en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, **CONSERVADA** por una experiencia medio secular, **Las Píldoras de BLANCARD** al yoduro ferroso inalterable son soberanas contra la Anemia, los Coleres Biliosos, la Zibercolitis y todas las enfermedades debidas a la Pobreza de la sangre.

Para obtener el producto verdadero Exija la firma **BLANCARD**; las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

El **JARABE de BLANCARD** conviene a los niños y a las personas que no puedan tomar píldoras.

"CAMPAÑAS

DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR"

El folleto de este título se vende en los almacenes de los señores **Ramón F. Moya** y **Manuel R. Suárez**, a 40 centavos el ejemplar.

EN LA SIN RIVAL FABRICA

DE

VICENTE RUEDA

Se encontrará un completo surtido de los bellísimos juegos de **BIQUETA** y demás objetos vistosos, como **GLOBOS**, **CASTILLOS**, **INSCRIPCIONES** patrióticas para festejos nacionales y particulares y demás ruedas, y toda clase de piezas &c.

Situada en la Loma Chica, carrera de Pereira, Casada N. 2°

EL CASTELLANO EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

FOR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas, En papel fino. B 24 ó prestas en su comuña 20 Está a la venta. Todo pedido se dirigirá con el importe a los Agentes generales **SALVADOR N. LEAMONAS & C.** Almacén de música y libros de San Francisco & Pajaritos—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de **Ambato** cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandos, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Residencias, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

AURELIO ANTE

CIRUJARO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales a esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera **García Moreno N.º 52** (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Dávila.)

Las horas de trabajo son de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Sea referencias a las **Píldoras** y al **JARABE BLANCARD**, único remedio contra la Anemia, los Coleres Biliosos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc.,

gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones se arrojan a mil llaves y por eso recomiendo a Médicos y enfermeros exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre **BLANCARD**, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

En la tienda del Sr. **Ramón F. Moya** se venden los tomos quinto, sexto y séptimo del **Folleto** de "La Sanción", al ínfimo precio de cincuenta centavos cada ejemplar. Dichos tomos constan de cien páginas, y están perfectamente encuadrados.

INSCRIPCIONES

Se van a inscribir las escrituras siguientes:

Baltazar Guamán y su esposa **Greneria Bamoto** vendieron a **José Mamote** y su esposa **Ignacia Sacas**, un terreno en **Sangolquí**, en **Sj 32.**

Martín Quipe vendió a **Manteo Tejo** un terreno en **Sangolquí**, en **Sj 15.**

María Antonia Quiroga, **José Antonio**, **Juan Bautista**, **Melchor** y **José León Tumibamba**, vendieron al Sr. **Don Federico Guillón** un terreno en **Sua Páez**, en **Sj 85.**

José Odeño vendió y donó a su hijo natural **Pedro Saquillo** unos terrenos en **Sangolquí.**

EN "LA JUVENTUD DE QUITO"

SOMBREROS

PARA

Señoras, Caballeros y Niños

BY

CAMPO AMENO

—¡Caramba! dijo Dutailly, me admira; voy a mandar hacer con ella un reloj para mi gabinete.

—Pero dijo Mme. Dutailly inquieta, si no ha caído!

—¡Oh! tranquilícese U. ¡Ya le encargué que no mandara hasta que estuviese desarmada y vacía! Por lo demás, aquí veo su cara.

Abrió una que venía al lado del proyectil, y la leyó en voz alta; pero al primer reglón mi cara debió expresar sorpresa, después inquietud porque todos gritaron:

—¿Qué tiene U.?

—Dios mío!... ¡Escuchen Uds. Y leyó:

—Querido amigo: te mando la bomba que me encargaste, sólo que ha sido imposible encontrar un artillero que supiera desarmar; mándala al armero del Pasaje de la Opera, que lo hará muy bien. Pero te encargo mucha precaución; ni el menor choque ni rozarla, porque hay mucho peligro de que estalle...

Todos me interrumpieron con gritos de espanto.

—Quítalo eso, decía Mme. Dutailly... ¡Espantoso! ¡Esa bomba en mi salón!

—Dios mío dijo yo alargando la mano....

—No la toque U.!

—¡Calma! Tranquilícese U. El artillero que la ha traído se la volverá a llevar.

—Pero, Señor, dijo el criado temblando en el umbral de la puerta, ¡el artillero se ha marchado! Nuevas exclamaciones.

—Entonces, dije, ¡yo la cojeré!

—¡Te lo prohibo! dijo vivamente Dutailly; tú no tienes fuerza para llevar eso hasta el pasaje de

BY

LA BOMBA

BY

la Opera, y la dejarías caer en el camino ó en la escalera ó en la antecámara!

Mme. Dutailly se estrochaba contra mí.

—¡No! ¡usted no!... ¡Es demasiado peligroso! ¡Usted no!

—Esto, dijo Dutailly, es para un soldado robusto, afortunadamente aquí está el Capitán.

—¡Y! dijo el Capitán.

—Sí, querido, usted es fuerte como un turco y juega con las balas y las bombas como un colegial con las bolas de billar.

—Pero, dijo el Capitán, que padeció ligeramente, es que un... ¡Diablos!... ¡No se podría dejar hasta mañana!

—¡Mañana! dijo Mme. Dutailly ¡para que yo no pueda pegar los ojos en toda la noche!

Aquí Anatolio tomó la palabra y dijo:

—Yo seré el que lleve la bomba.

Dutailly le detuvo.

—¡Está U. loco, querido! ¡Convalciente aún y con el brazo vendado!... ¡Quiero U. hacer saltar la casa!

—Efectivamente, respondió el Capitán como respondiendo a su pregunta anterior; eso me corresponde de derecho, pero iré a buscar un coche, porque a pie podría resbalar, y eso sería muy peligroso.

—Vaya U. pronto, dijo Dutailly, no alteraré hasta que U. no vuelva.

—Corro, querida señora.

Y diciendo esto cogió su kepi y su capa y ganó la escalera.

Yo volví al salón, donde todos estaban cons-